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考試院 100 年度考試委員實地參訪金門縣政府

座談會紀錄

時間：中華民國 100 年 6 月 29 日（星期三）下午 2 時

地點：金門縣政府 2 樓第 1 會議室

參加人員：

考試院：高委員明見、陳委員皎眉、李委員選、李委員雅榮、

張委員明珠、何委員寄澎、黃委員富源、李副秘書長

繼玄、陳處長堃寧、簡主任益謙

考選部：王司長俊卿

銓敘部：鄭司長政輝

公務人員保障暨培訓委員會：黃副處長秀梅

行政院人事行政局：施參事旺坤

金門縣政府：人事室翁主任正義、錢專員忠直、王課長英城、

陳課長天平、馮課員怡青、許課員躍翰、警察局黃課

員子銘、消防局許主任清木、衛生局梁管理員月珠、

地政局翁管理員文明、稅捐處溫管理員欣瑜、金城國

中李主任逢棋、金湖國中翁主任志萍、金沙國中陳主

任和豐、金寧中小學林主任志雄、烈嶼國中許管理員

淑寶、金城鎮公所黃課員逸萍、金湖鎮公所陳課員淑

濤、金沙鎮公所陳里幹事為庸、金寧鄉公所楊書記婉

玉、烈嶼鄉公所翁課員桓忠

主持人：
高值月委員明見

吳副縣長友欽 紀錄：游惠君

壹、吳副縣長友欽致詞並介紹該府及其所屬機關與會人員

首先代表縣長及所有在地子民歡迎各位考試委員，親蒞金門

來關懷離島社會之實際需要，也讓我們有幸見識廣博學養與深度
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思考的學者風範，委員們豐厚人文素養與關心在地的素樸情懷，

對於整個文官體系可謂發揮了上行下效的作用，為社會帶來整體

向上提升的力量。本次座談會因前置作業完善，對於討論題綱及

各項建議事項提案均得以書面完整呈現雙向意見，對於大院所給

予的寶貴意見，本府受益良多，再次代表縣長及所有同仁感謝各

位委員蒞臨本府指導。

吳副縣長友欽介紹與會人員（略）。

貳、高值月委員明見致詞並介紹考試院暨相關機關與會人員

本（第 11）屆考試委員就任以來，為強化各界聯繫溝通，擴

大考銓保訓行政的參與層面，經常辦理實地參訪，希望能夠透過

面對面座談，傾聽各界的聲音，據以作為研訂文官政策與法令的

重要參考，在此首先代表參訪團感謝縣府的精心籌劃與安排。

這兩天我們走訪了金門最具特色之產業-金門酒廠、兩岸小三

通渠道-水頭碼頭、戰地建設遺蹟-翟山坑道、擁有金門三分之一

人口之第一大鎮-金城鎮，以及國內第一座以維護歷史文化資產與

戰役紀念為主，並兼具保育自然生態的金門國家公園，體驗飽藏

「戰地風光」的金門，擁有淵源流長的人文史蹟，以及豐饒的生

物景觀，但金門縣仍如同其他偏遠地方政府一般，面對人才羅致

困難與醫療資源缺乏等問題，幸而縣府能整合與善用各方資源，

提供細緻的縣政服務，不但用心照護本地居民，並造就讓所有訪

客有「好山.好水.好有趣」的感受。

關於貴府所提建議事項，部、會、局已擬具書面意見，如有

需補充說明或調整之處，可於意見交流時進一步溝通。

高值月委員明見介紹本院暨所屬部會及行政院人事行政局與

會人員（略）。
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參、金門縣政府業務簡報

人事室馮科員怡青簡報「金門縣政府人事業務簡報」

（簡報內容及金門縣政府建議事項提案表詳附件 1）

肆、座談暨意見交流

高值月委員明見：縣府就人事業務共提 3 案建議事項，包括調整

地方機關職務列等、協助解決縣立公立幼稚園及各國中小學

附設幼稚園職員銓敘審定及如何解決地方政府一級機關人

事、主計位階不衡平問題等，首先針對縣府建議事項第 1 案，

請銓敘部就研提意見補充說明。

鄭司長政輝：從個人立場考量，公務人員大多希望職務列等得以

調升，但從整體官制官規考量，職務列等調整因牽一髮動全

身，所以必須審慎處理。本部目前已就有關職務列等調整事

宜，成立專案(工作)小組通盤檢討研議中，關於金門縣政府

提案將由專案小組併案整體考量。

高值月委員明見：對於行政院組改尚有諸多因素未確定，其他未

改制直轄市之地方政府亦有同樣感受，在經濟情況逐步好轉

下，希望基層的職務列等可以獲得中央政府的積極回應，而

得有實質的激勵。請銓敘部接續說明建議事項第 2 案。

鄭司長政輝：由於各公立幼稚園組編案並未報經本院備查，且其

人員均由幼稚園自行進用，並非依公務人員任用法律進用。

因此，並無辦理銓敘審定之問題。另「幼兒教育及照顧法」

業已於本（100）年 6 月 29 日公布（將自 101 年 1 月 1 日施

行）。公立幼稚園與公立托兒所合併改制為公立幼兒園後，其

人員係將以契約方式進用，將來也毋須送本部銓敘審定。

陳委員皎眉：幼兒教育及照顧法公布後，幼兒園將以契約用人方

式，是類人員適用勞基法規定，故未來將不再透過國家考試



4

渠道取才，而現職未經銓審人員之相關權益，未來仍需視教

育部進一步研商決定。

高值月委員明見：另建議事項第 3 案針對地方政府一級機關人

事、主計人員位階不衡平一節，請銓敘部說明。

鄭司長政輝：地方政府所屬一級機關之人事、主計人員位階不衡

平，主要關鍵在於現行政風機構人員設置條例第 6 條之規

定，政風室之設置完全視人事單位而定，人事單位增置人員，

政風亦需同額增置。依 100 年 2 月 1 日行政院函送立法院審

議之「政風機構人員設置條例修正草案」第 5 條（原第 6 條）

規定，已刪除「各機關政風機構比照各該機關人事機構設政

風處或政風室」之文字。因此，該草案若經立法院修正通過

施行後，應可解決問題。因政風機構人員設置條例是由法務

部主政，如對該條例仍有疑義，可逕洽法務部或由本部協助

洽商法務部。

高值月委員明見：另針對偏遠地區醫療院所羅致人才困難且人員

流動頻繁，以致偏遠地區人民無法獲得如都會地區一樣的醫

療品質，目前縣府有無對策？針對金城鎮公所擬與耕莘醫院

合作設立地區醫院一節，目前進度與需要突破的困境為何？

李委員選：金門人口結構有無高齡化趨勢？目前常見的醫療問題

為何？開放陸客自由行後，醫療品質勢必更受到矚目，目前

金門地區醫療人員的配置情況如何？有無任何醫療上之困難

需要協助？

高值月委員明見：開放小三通、金廈一日遊後，金門成為迎陸客

的重要渠道，第一線防疫工作至關重要，目前啟動之相關防

疫機制內涵與成效如何？

翁主任正義：有關委員垂詢的相關問題，本府口頭說明若有不周

延之處，容會後彙整相關資料，再提供委員參考。目前本縣
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在籍人口約 98,000 人，65 歲以上老人人口約占總人口數 13

％，比聯合國世界衛生組織的「高齡化社會」（老人人口逾 7

％）之定義高出甚多，已接近所謂「高齡社會」（老人人口數

逾 14％），由於老年人對於經濟安全、安老療養的需求增加，

包括福利津貼的支出或社會保險如長期照護保險的給付等，

導致縣府財政負擔相對較重，目前本府社會福利預算約占總

預算 20％，有所謂的「福利縣」之稱，但李縣長仍認為我們

做的不夠，還要更積極的去落實照護縣民的各項措施，至其

他資訊，容會後再提供予委員參考。

高值月委員明見：另本次預擬討論題綱共 6 個議題，由於前置作

業已將縣府意見呈列，請逐案宣讀，若有任何需要意見交換

之處，再請提出討論（部會局研提意見彙整表及金門縣政府

說明彙整表詳附件 2）。

陳委員皎眉：目前縣府透過地方特考錄取人員屬金門在地子弟之

比例為何？地方特考錄取人員之流動率如何？另對於目前縣

府組織用人之概況可否提供進一步資訊供參？包括縣府員工

性別比率、進用身心障礙人員情況等。

李委員雅榮：根據地方特考錄取人員資料，土木測量類科錄取不

足額部分，是否均以約聘人力支應需用人力？對於其他地區

地方特考高分落榜應考人，金門縣府進用的意向如何？目前

金門 23 所中小學中，每班學生人數為何？公教人員服務年資

達 30 年者將近 300 人，嗣相關退休金支付在財政上有無困

難？

翁主任正義：95-99 年地方特考錄取人員平均報到率約 92％，以

99 年為例，計有 121 人錄取，112 人報到，大多因同時通過

專技人員特考或非金門子弟而離職，離職率約 16％，本府宛

如新兵訓練中心，因此，是否以相關優惠措施以使整個機關
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用人處於安定，乃本府長年來亟思解決的問題。

近年來，本府對於拔擢女性主管可謂不遺餘力，因此，

女性員工比例已逐年提升。另每年亦均按規定進用身障者，

甚至超前法定進用比率。至地方特考部分特殊職系（如土木

工程）雖有提報缺額，但常無人報考或無人錄取，解決之道

除繼續提報下年度用人需求外，目前多以約聘僱人員支應，

的確存在用人窘境。

至地方特考金門在地應考人可否按一定比率錄取抑或由

其他地區移撥錄取名額等，乃屬國家考試政策與機關首長用

人權，後者容請示縣長後，才能將本府相關需求或意向呈報。

另由於金門相對其他縣市而言，財政較屬寬裕，故許多即將

退休者聞訊經常「好康相報」，在退休前 1 至 2 年，申請遷調

本府或所屬機關（構），亦造成本府諸多困擾，均需逐案整體

衡酌。

吳副縣長友欽：由於前置作業完善，使得本座談會議程進行的流

暢而有效率，再次感謝大院參訪團團長高委員率團來到金

門，關心偏遠離島各項縣政與醫療問題，相信在大家的努力

下，必能在現行體制規範下，尋求突破，不但能吸引優秀人

才來到金門這個好地方，並且能留住人才齊心一起打拼，這

樣才能提供縣民更優質的縣政服務，且這些持續努力的目標

都將因各位委員的關注與協助而更早獲得實現。

伍、高值月委員明見總結

雖然在座各位仍意猶未盡，但由於排定參訪之行程非常

緊湊，座談會到此必須告一段落，透過雙方的交流，相關偏

遠地方政府機關用人或醫療資源缺乏等問題，與會者都將盡

其所能的協助，相信對於縣務之推動必定有正面之助益。在
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此謹代表所有與會的委員及參訪團員，再次感謝金門縣政府

對於整個參訪行程的精心安排。

散會：中午 4 時。

主席 高 明 見


